



医療法人明和会宮田眼科病院 ◉ 院長

Kazunori Miyata

# 宮田和典 *Key Person*

## *Key Person*

小寺利典(本紙編集長) ● 聞き手

*interview by Toshinori Kotera*

report & text by Naoki Kawai  
ミワタダシ●写真  
*Photo by Naoki Kawai*

「改革」という言葉だけが先走りすれば、転職が生じる。5年先をイメージし、そのゴールを達成する」とを掲げ、着実に医療分野の一人化を実行している病院経営者がいる。理想だけのトップダウンではなく、あくまで現場を重視し、そして何より患者のためになる一人化を念頭に置く。宮崎県都城市という地方都市にありながら、その眼科治療のレベルの高さとともに、医療の一人化にも一筋の光を投げかけている。

# 患者さんに喜ばれる。 そんなITを病院に

**病院に「コンピュータを導入する」というのは珍しいですね。**

— 地方の一病院、それも眼科の単科病院でありながら、先進的な情報システムを自ら開発して導入するというのは珍しいですね。

宮田 6年前まで大学病院にいたので、その頃は治療法の研究などに忙しく、ITの話は全く興味がありませんでした。特に当時、東大病院ではオーダリングシステム、医師や看護師が直接端末を操作し、处方や検査などのオーダーを直接入力するシステムを使っていましたが、それは治療法の研究などに忙しく、ITの話は全く興味がありませんでした。特に当時、東大病院ではオーダリングシステム、医師や看護師が直接端末を操作し、处方や検査などのオーダーを直接入力するシステムを使っていましたが、それは治療法の研究などに忙しく、ITの話は全く興味がありませんでした。特に当時、東大病院では

最初の印象が悪かったせいが、あまりコンピュータ化には関心がなかったというのが本音です。病院経営に携わっていたわけではないし、コンピュータ化というのは大学や大病院が実験的に導入するもの、という考え方がありました。しかし、米国留学から戻って父からのこの病院を引き継ぐことになって、病院経営の難しさと医療改革がもうすぐそこまで来ている、という危機感をもつことになりました。

病院経営に「ITを活用する」ということで考え方の変更が、効率の悪いシステムでした。そのため、ITの話は全く興味がありませんでした。特に当時、東大病院ではオーダリングシステム、医師や看護師が直接端末を操作し、处方や検査などのオーダーを直接入力するシステムを使っていましたが、それは治療法の研究などに忙しく、ITの話は全く興味がありませんでした。特に当時、東大病院では

最初の印象が悪かったせいが、あまりコンピュータ化には関心がなかったというのが本音です。

宮田 病院に行つて、いちばん嫌になることは

— 病院で預約システムを使うと、患者さんは便り性をもつてみましたが、患者さんは負担をかけてるのは、診療の受付をし

てから会計を終えて病院を出るまでの時間、つまり在院時間が非常に長いということです。それも

治療している時間ではない、診療を待つて、たり、

— 検査の順番を待つて、いる時間ではない。従来の

— 検査時間は2時間40分という長さでした。

— 毎日400人から500人の患者さんが来院しま

す。それでも、患者さんは午前の早い時間に集中す

る。都城市は公共交通機関が発達していないため、車で通院する患者さんは多くありません。

— 当然、駐車場も混雑して、そこでも患者さんが待た

される。待合室も検査の順番待ちも同様です。こ

の状況を改善するために、最初に予約システムを

開発、活用することにしたのです。

— 病院は、大学などから派遣されており、研修医も含め

て約10人のドクターが診療に当たっており、外来

— 診療や検査だけではなく、手術や入院の患者さ

— んもいます。その全てを予約システムで網羅する

— 必要な処理を行なう「レセプトコンピュータ」と、そ

れに「電子カルテ」といったところでしょう。

しかし、電子カルテは、今ある病院経営のノウ

ハウの中で使えるものは少ないということが、いろ

いろ検討してみた結論です。ゼロからスタートす

る新病院なら現在の電子カルテも効果的ですが、

既存の診療現場には使えない。電子カルテを使い

ながらベーバーのカルテも存在するといつては、

コンピュータ化する意味がありません。

— 再診の予約も、専用デスクを設けて係員が対応

することになりました。また、

— 診察室にパソコン端末を置き、その場で再診予約

もできます。予約スケジュールはドクターの勤務

表と関連させ、予約ミスが発生しないようになつ

ています。画面を見ながら予約可能な時間を探し

ます。が、やはり最初はパソコンにも触ったことが

そこで考えたのは、「まず患者さんに喜ばれて、病院のスタッフの仕事も効率化できるシステムがどうよ」ということです。病院のIT化にはまず患者さんの利便性を考えたと?

宮田 病院に行って、いちばん嫌になることは何ですか? アンケートも取つてみました。患者さんは負担をかけてるのは、診療の受付をし

てから会計を終えて病院を出るまでの時間、つまり在院時間が非常に長いということです。それも治療している時間ではない、診療を待つて、たり、

— 検査の順番を待つて、いる時間ではない。従来の

— 検査時間は2時間40分という長さでした。

— 每日400人から500人の患者さんが来院しま

す。それでも、患者さんは午前の早い時間に集中す

る。都城市は公共交通機関が発達していないため、車で通院する患者さんは多くありません。

— 当然、駐車場も混雑して、そこでも患者さんが待た

される。待合室も検査の順番待ちも同様です。こ

の状況を改善するために、最初に予約システムを

開発、活用することにしたのです。

— 病院は、大学などから派遣されており、研修医も含め

て約10人のドクターが診療に当たっており、外来

— 診療や検査だけではなく、手術や入院の患者さ

— んもいます。その全てを予約システムで網羅する

— 必要な処理を行なう「レセプトコンピュータ」と、そ

れに「電子カルテ」といったところでしょう。

しかし、電子カルテは、今ある病院経営のノウ

ハウの中で使えるものは少ないということが、いろ

いろ検討してみた結論です。ゼロからスタートす

る新病院なら現在の電子カルテも効果的ですが、

既存の診療現場には使えない。電子カルテを使い

ながらベーバーのカルテも存在するといつては、

コンピュータ化する意味がありません。

— 再診の予約も、専用デスクを設けて係員が対応

することになりました。また、

— 診察室にパソコン端末を置き、その場で再診予約

もできます。予約スケジュールはドクターの勤務

表と関連させ、予約ミスが発生しないようになつ

ています。画面を見ながら予約可能な時間を探し

ます。が、やはり最初はパソコンにも触ったことが

ない人が多くて、戸惑いもあつたと思ひます。

のため、スタッフをピックアップして「業務改

革IT委員会」を組織しました。そこで業務フロ

ーを把握し無駄はないか、とチェックを行なう

企業の場合、トップダウンで経営効率化を進め

る場合が多いですが、医療の現場ではドクタ

ー、看護師、検査技師や事務スタッフなど、すべ

て専門性が高く独立しているので、頭からこうし

る、というのでは無理が出てきます。

そこで、現場の意見を重視してボトムアップで

業務効率化とITのスマートな導入を目指しまし

た。しかも、業務改革といつてもリストラを目的

にしていません。実際導入効果を上げることで

必要なセクションに職員数を増員することでき

ました。

— 予約システムが稼動して、その後のシステ

ムはどのように変わったのです。

宮田 対応の順番を短縮でき、

— 実際にこの予約システムを使い始めてからは、

1時間40分ほどになりました。同時に、保険医療

制度が変わり、老人医療の自己負担率が高くなっ

たにもかかわらず、導入前に比べ5~10%程度は

減りました。

— 治療や検査のスケジューリングが一日で分

かるようになると、スタッフの仕事も効率化

できるようになりますね。

宮田 今回開発したシステムは、患者さんの負

担軽減と勤務者が効率的に仕事をできるようす

るという点がコンセプトです。システム導入前に

あるといふのがコンセプトです。

— どういうのが、患者さんたちが医師の補

助以外にも本来しなければならない仕事、つまり

患者さんの話を聞いて、心配を和らげてあげるとい

うような大事な仕事を、紙に書かれた予約の確認

や訂正など事務的な仕事に追われて、十分にでき

ていないうよ思えたことでした。

今では、全てがシステムで管理されており、看

護師さんだけなく、検査のスタッフも次にすべき

ことなどが分かれています。最近、

— とで、余裕も出でてきます。そうしたミスはほとん

ど明らかになつてきます。そうしたミスはほとん

ど明らかになつてきます。そうしたミスはほとん